
疫症肆虐奧運何去何從（二）

平等互動
記得韓風在世紀
初「襲擊」香港
時，雖然我也跟風

追看一些，比如《天國的階梯》、
《大長今》等，也覺得好看，但看到
人們那種瘋狂式哈韓程度，卻不以為
然，雖然我很重視不同文化的交流，
但互動必須是平等和雙向的。
其實，無論從社會富裕程度、法
治、國際性、對外交流等等，香港人
的表現都不遜於韓國人。小小香港，
跟人口多六倍的韓國都在上世紀六十
年代經濟起飛，並於七十年代皆列為
「亞洲四小龍」之一；八十年代，港
產影視劇更風靡東南亞和海外華人世
界，電影總產值超越亞洲電影強國印
度的寶萊塢（Bollywood），躍居世界
第二位，被譽為「東方荷里活」。
然而，香港人顯然沒有韓國人那種
文化自信，以及對自身文化身份的自
豪感。這可能跟香港長期受英國管
治，市民只視自己為小港過客的心態
有關。但在內地，國人的身份自豪感
似乎也應加強。記得我二零零四年在
上海做韓國高端生活雜誌時，在跟各
同事的相處和交流中，就強烈感受到
韓方同事之間那種文化自豪感和凝聚
力，以及由此而生的公司向心力和工
作主動性。也因此，韓方同事和中方
同事之間出現不少摩擦。

記得抵達上海翌日跟編輯部首次開
會時，幾乎變成控訴大會──同事們不
停向我訴苦，說韓方人員如何霸道，欺
負他們之類，更有同事委屈地哭了起
來，要醞釀「罷工」。其實，我在赴滬
履新之前，已從大老闆處略知一二。
再過幾天，我跟韓方人員開會，得到
的信息卻相反，他們認為中方人員不
够專業，做一個故事和拍攝一組照片，
開價過高，覺得欺騙他們。
一方說受欺，一方說被騙，似乎各

有道理──看你從什麼角度和以什麼
態度去看這事件。跟自信心有關。韓
方人員顯然是以主人翁身份自居，儘
管最大的投資並非來自韓方，做的也
是「中國版」。記得我當時配合國際
流行風和中國版特色，策劃了一個
China Chic（中國風）專輯。初提設
想時，中方同事都直搖頭，勸我放
棄，理由是：「韓國人不會同意。」
我奇怪：為什麼要韓國人同意？這不
是中國版嗎？然後是：「我們做不
好。」還沒有做，怎知道做不好呢？
結果卻是，韓方老闆不但幫我們找

來多位韓國知名創作人，協助中國版
團隊，從文化、時裝、美容和生活方
式等角度推出了一組「中國風」專輯
──不但得到韓國人方稱許，韓國版
還向出版才半年多的中國版買下一組
時裝大片。

日子一天一天過
去，距離東京奧運
開 幕 ， 還 有 127

天，但疫情至今還未有退卻的跡象，
各國的體育界人士也非常擔心，首當
其衝當然是日本，如果真的取消本屆
奧運的話，他們投資的128億美元可
能會因此而全部付諸流水。但無論東
京奧運延期或取消，對體育界影響亦
是無法想像的大；延期？延到什麼時
候呢？延一個月、兩個月或半年？又
有誰知道屆時新冠肺炎疫情是否已清
除了呢？如延期後仍未安全，那是否
又再延呢？
而最大影響的莫過於是一眾運動員
了，這刻已得到奧運入場券的運動
員，是否仍可以參加呢？延期後，他
們的狀態水平有可能會下降，4年一
次的寶貴機會，可能就此受到影響；
而另外一些之前未能獲得入場券的運
動員，又是否可以再挑戰，去爭取奧
運參賽資格呢？如奧運改期後，那接
着而來世界各地的世界賽或者錦標
賽，是否會為遷就東京奧運比賽日期
又需要改期呢？這種種問題，也是需
要經過周詳考慮才可以作出決定的。
這次東京奧運危機，情況將會怎
樣，真的沒有人知道。現在亞洲區的
疫情，好像慢慢緩和了下來；但歐美
等國家的疫情才剛剛開
始，而且還在加劇中，那
即是就算日本方面穩定下
來，可以舉行奧運會，但
歐洲及美國等國家仍然會
因疫情未緩下來，導致運
動員們未能出席參與，那
東京奧運也是辦不成的，
這是全球性的問題，沒有
國家能獨善其身；歷史上
曾因為戰爭而取消奧運，

今次真的沒有人會想到是因為全球疫
情而面臨可能會被取消，真希望屆時
全球疫情受到控制，東京奧運可以如
常舉行。
過去9屆奧運，我都有幸參與製作

轉播工作，籌備工作通常在奧運舉行
前2年就開始的；而在執筆的早兩
天，我跟奧運會製作公司（OBS）的
朋友聊天，探問有關他們準備工作的
情況，他們回答︰「所有工作進行得
如火如荼，沒有停下來，一停下來怕
會趕不上奧運會開幕，現還是以一貫
製作奧運會的模式在進行。IBC國際
廣播中心，目前已經開始作內部裝修
及間隔，由國際廣播中心到各場館的
聯繫網絡大致上也接駁好，測試沒有
問題便可以啟用。」目前OBS除必要
工作時，也是留在家中工作，以預防
傳染；而在今個星期一開始，他們
OBS 奧運製作公司總部所在的城
市——馬德里那邊也被封城，當地市
民如無必要，也不得外出。
香港目前奧運版權由哪一個電視台

奪得還未知，但如果再遲，恐怕籌備
工作會來不及。香港市民都希望能在
奧運會看到李慧詩、江忞懿、石偉
雄、黄鎮廷、杜凱琹、劉慕裳等等的
香港運動員比賽，為他們吶喊助威，
一同加油！香港運動員加油啊！！！！

香港之前七個月的暴力
示威嚇走、趕走所有內地
遊客，再來新冠肺炎疫情

蔓延全球，鎖國鎖城之下，海外遊客近乎
絕跡，香港旅發局公佈二月訪港客量按年
急跌九成六，幾乎所有旅客被「蒸發」，
目前遊人出不得、入不來，怎不令旅遊業
處於「插喉」階段，生死邊緣？
旅遊業慘不忍睹，自然想到求助政府及

香港旅發局，前兩天就看到旅發局提出：
「將撥出四億元扶助本地旅遊、零售及會
展業界，更直接資助零售店推出減價促銷
活動，同時提高景點推廣配對基金的資助
比例，並加大資助旅遊界出埠展銷推廣；
並夥拍酒店業推出免費會議室或餐飲套
餐，吸引會展商務旅客，希望全方位幫助
旅遊界渡過難關。」協助業界渡難關是必
須要做的事，問題是如何做。
旅發局今年度獲政府批出三億二千九百

萬元常規撥款及七億九千一百萬元額外撥
款，共有十一億二千萬元。他們的錢如何
用得有效是作為市民有權關心的，一直以
來已經很多聲音批評旅發局不懂發展香港
旅遊，他們應該只可以叫香港旅遊推廣
部。估不到經過這八、九個月，香港旅遊
業的悲慘遭遇，他們仍沒有醒悟，依舊是
用十年如一日的思維及方式去處理香港旅
遊業發展遇到的問題，只懂花錢海外賣廣
告，組團推廣，搞一次性活動。請問自己
根本沒有好產品、好景點，無旅遊資源如
何出去推廣叫人來旅遊呢？

受疫情影響，港人不能外遊，形成出現
了行山熱，到處現人潮，近乎人貼人，反
變成高危。為何出現此情況？是因為香港
的旅遊景點太少，香港的旅遊景點沒有好
好開發、發掘，沒有建設靚景區，旅遊點
的交通配套沒做好，人流只能堆疊在稍為
出名的景點中。不少外地遊客早已經投訴
「香港無嘢睇、無嘢玩」，令人失望及氣
憤是他們今年仍沒有發奮圖強，沒有加大
力度。
看看他們處理景點拓展計劃：「現有的

景點推廣配對基金將會重啟，由原本景點
和撥款各出一半，資助比例將提高至超過
一半。」就這麼「簡陋」一句，如果旅發
局沒有權力做開發，那政府就該有專門部
門負責，撥款也分開做，讓金錢花得有價
值。
政府可知景點開發了是可以有利幾多人

就業？可以養活幾代人？這個幾月不是因
為被困在香港，許多人也不知香港原來也
有個「千島湖」（屯門的大欖涌水塘），
「香港千島湖」也非常漂亮。漁護署在麥
理浩徑第十段旁興建了一個「千島湖清景
台」讓人觀看美景。可惜不是人人知道如
何搭交通工具到附近行山。
還有，一些活化建築物，往返的交通線

路不清晰、不方便，政府可否串成一條觀
光巴士線路，讓市民旅客清晰如何搭公共
交通工具去？現在許多退休人士都是希望
細膩地遊覽香港的，礙於不方便而卻步，
希望政府聽到他們的聲音。

無旅遊資源海外推廣是嘥錢
上世紀六十年代的粵語長片

《可憐天下父母心》，描述香港基
層在窮困生活中的掙扎，影片影響

了一代人。半個世紀後，「可憐天下父母心」又再
翻版，影響隔代父母。
因為歐美各國無法應對疫情，有恐得病無法求

醫，大批海外華人子女返祖國避疫。蜂擁的回家
潮，令本來冷清的航班，一下子熱鬧起來，雖然航
空公司近日加開廿多班英國倫敦和曼徹斯特的航
班，仍然無法滿足家長要求，有些家長為求孩子在
隔離令前抵港，不惜代價以四、五萬元撲一張單程
經濟位的機票。然而，有錢也未必能解決問題。
買到機票又如何？平日嬌生慣養的孩子，踏上地

獄式走難的回港路。先在英國機場的候機室，與密
麻麻的人群零空間距離，航班上個個除了口罩、眼
罩外，還穿上保護衣，有如生化戰爭，孩子們眼神
惶然，也是挺令人難過的。
在全程繃緊狀態下飛十幾個鐘，返港後又面對香

港的嚴格防疫手續，一下機全部集中排隊分流，分
別在入境處、衛生署等不同櫃位，探熱、寫健康問
卷、簽文件等，受隔離令管制的，掛智能手帶，規
定回家後十四天內在家隔離，其間需長期戴口罩，
和家人食飯也要分開坐，不准離家半步。
孩子在機場辦理手續足足花了兩個多小時，再規

定兩小時內必須回家。幾經折騰下，能不病倒是很
難得了。
在這趟「孩子歸家路」的抉擇，讓孩子冒險上機

返港避疫？還是讓孩子在英國自行閉關？確是左右
為難，父母都害怕做錯了決定。這是世紀疫症，任
何人都不可能預知哪種決定才是正確，只能按自己
的想法前行，可憐天下父母心！

孩子歸家路

疫情爆發前夕剛
到外地公幹的朋

友，人在異地自然比困在香港老家的
朋友更不習慣了。正在北京公幹的表
親當地置有居所還少煩惱，可是解決
住宿容易，一飲一食還是叫香港父母
擔心，因為除了熱水爐弄點熱開水，
自己不懂煮食，早午晚餐仍得外求。
北京政府為安全計，限定大廈住戶
每星期只能出入三次，三次外出，等
於每星期到外邊只能光顧食肆三餐，
這三餐也不可能全日獃在外邊吃，所
以還是較多網上點購外賣，政府為防
疫禁止閒人進入大廈，外賣不可直接
送上門，必須食客親到大廈門口接
收；令家人稍感安慰的是，北京一切
民生用品諸如米糧生果蔬菜口罩及其
他副食品如常供應，物價穩定商店貨
源充足，店主注重商德，不會囤貨暴
利，絕無出現搶購情況。
這日子香港朋友又怎樣過呢？鄰居
白頭太太平日已慣「積穀防饑」，家
中百種食材俱備，年晚買來的麵粉雞
蛋用不完，忽然心血來潮學做蛋糕，
香噴噴的古早蛋糕歡天喜地送來分
享，禁不住老鼠跌落天秤自己讚自
己，說好幾次想吃「古早蛋糕」，看
到店子門前的長龍才懶排隊，現在才

發覺只要肯花時間，自己也做得出
來，現在看到甘願擠身疫空氣中排隊
的口罩古早長龍，真是不可思議；何
況日本「古早」一詞原意不過是指原
始味道，哈日哈到連中文字經過東洋
洗禮才當寶，過分了。
自我「軟禁」對善用時間也是智商

的考驗，家中呆坐對着牆壁苦嘆無聊
的人才可憐，利用時間享受情趣，日
子自然也過得充實，朋友說他老爸翻
出小學時代買來的口琴，荒置幾十年
居然音質無變，驚喜在當年的樂曲還
沒有忘記；她小弟隨手翻看《唐詩三
百首》，偶從「床前明月光」唸起，
忽然對唐詩發生前所未有過的興趣，
唸熟《長恨歌》、《兵車行》也開始
學作詩了，對這年輕人來說，也是意
外的收益。

苦困愁城的日子

新冠肺炎疫情像個任性的
惡魔，在中國大肆折騰了一

番之後，又開始蔓延至全球，連珀斯這個被稱
為世界上最孤獨的城市也不例外，一個多月前
還在優哉悠哉地隔岸觀望，如今猝不及防地就
進入了緊急狀態。
說是進入緊急狀態，珀斯的「緊急」卻是和
中國兩樣，即便是在政府宣佈了國家醫學協會
主席確診被感染後，這裡的學校也不停課，企
業也不停工，滿大街正常上課、上班、閒逛的
人們和平日無甚區別。唯一不同的只是超市裡
的紙巾、米麵等部分物資被大量地搶購，其它
的一切，依舊一如既往地沒有多大的改變。
這次來澳洲，本來我還計劃和女兒去悉

尼、墨爾本等幾處嚮往已久的地方旅遊，結
果因為疫情的日益嚴重，我們被迫取消了一
系列出遊的計劃，老老實實地一直呆在珀
斯。值得慶幸的是，在疫情加重之前我已在
女兒的帶領下把西澳一些好看好玩的景點都
遊覽了一遍。感覺遺憾的是，原本想把離得
最近的博物館留到最後再去，疫情卻讓我們

近在咫尺卻只能「望館興嘆」。
博物館沒去成，為博物館所做的攻略卻沒有

白做。在我收集的資料裡，澳洲有十多個如今
已成為歷史文化遺產的殖民地時代的監獄所在
地，其中西澳也有一處。澳洲人給我的印象是
相當的隨性而又喜歡自由的，大抵就是由於澳
洲當年是罪犯流放地，失去過自由的人更明白
自由的可貴。
記得我家的寵物狗貝貝剛被我收養的時候，

當時年紀尚小的女兒在照顧了牠幾天之後，覺
得貝貝每天被人寵愛着，吃喝拉撒都有人照
管，有人陪着玩，也不用學習，也不用工作，
便對貝貝羨慕不已，恨不得自己也能像牠一樣
幸福。我告訴她這些都是以貝貝的自由為代價
的，牠不能自己隨意上街去玩，吃喝都由主人
控制，事實上牠所享有的一切「幸福」都在主
人的掌控中。
於是女兒覺得自己還是做一個辛苦學習的學

生要比受寵的寵物狗幸福。
澳洲的新冠肺炎確診率很低，也沒有「疑似

病例」之說。這一點和歐美的許多國家相同，

他們極注重隱私，因為要保護個人信息，私人
行程和確診病例的詳細情況大多不向公眾透
露。於是，除了重症的確診，澳洲人在隨性之
餘很堅定地維護着自己的原則，就如匈牙利詩
人裴多菲寫的詩「生命誠可貴，愛情價更高，
若為自由故，兩者皆可拋」一樣。
和澳洲人的隨性與堅定不同，中國人在幾千

年來根深蒂固地信奉的是「平安是福」，遇事
時總能聽到那句「好死不如賴活」。因此，為
了「賴活」，疫情爆發後短短不到兩個月的時
間裡便上演了許許多多損人不利己的滑稽戲
碼，在本身就已經「七國咁亂」的抗「疫」大
戰中揚起了一片片灰色的塵埃。
電影《絕殺慕尼黑》的結尾處，一直與病魔
作鬥爭的男主角在最後時刻完成了對自己與球
隊的雙重救贖，讓自己和球隊都獲得了新生。
相信很多觀眾也和我一樣，到今天都還記得那
句深入人心的台詞：「活着，才一切皆有可
能」。或許，這場戰「疫」，對我們每個人來
說，都是一場艱難的自我救贖。

（澳洲漫遊記之八）

進入緊急狀態的珀斯
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2013年的「沙士」大
大提高市民的防護意
識，為了避免接觸到防
不勝防的沙士病毒，催
生了中國的「網購」和

支付寶，開啟了購物的新時代。而目前來
勢洶洶的新冠肺炎病毒，猶如恐怖分子對
人們的生活、工作、健康和心理產生前所
未有的惡劣影響。為了減少病毒入侵肌
體，專家建議大家少出門，促使「網購」
更上一層樓，向更快、更好、更高的目標
挺進。
和傳統的銷售渠道相比，網購省去傳統
中間商的諸多「抽水」環節。生產商品的
廠家直接和消費者聯繫，避免了產品到消
費者手中前已經過「層層剝皮」，使交易
的成本大大降低。這樣的交易既有利於生
產商盼望的較高速度運作，也讓消費者用
上價廉物美的產品。對中國青年來講，網
購已經成為衣食住行必不可少的生活環節
之一。他們只要通過微信和支付寶，動動
手指，就可以足不出戶讓自己喜歡的商品
被送到家門前。中老年雖然對網購仍然持
有懷疑的態度，但亦有愈來愈多上年紀的
人成為網購「初哥」。
據國家統計局公佈，2019中國內地消費
總額是41萬億元人民幣，而網購則超過
10萬億元。換句話說，除房子等大件商品
外，網購都已經涉足其中，名副其實地成
為中國經濟增長的新引擎。
太太近日要我上街購買馬桶蓋，由於自

己很少購買此類東西，找了半天不僅未能
買到中意的貨品，連賣馬桶蓋的店都未能
找到。於是尋求百度幫助，希望以最快的
時間找到此類商店。惟結果店沒找到，卻
跳出專門經營網購馬桶蓋的公司，客氣地
介紹他們的相關商品和售後服務程序。說
實話，我對這樣自己跳出來的公司是不感
冒的，不過經訓練有素的推銷員不辭勞苦
地介紹，總算接受他們的推介……「反正
值不了幾個錢，就當作被騙子騙一次。」
我心理嘀咕一陣後，就在手機上按下網購
馬桶蓋的相關手續。

後面的結果是，隨着商品的使用和他
們的相關跟進，我已經從最初的懷疑網
購，很快轉變成網購「初哥」。此後的
我幾乎每天都有快遞傳過來的信息，內
容應有盡有，從磁吸快速充電線、耗電
一點點的小型LED燈，到無線鍵盤、鼠
標，再到聯想手提電腦等等，所有貨品
均可稱價廉物美。根據職業習慣，於是
決定對網購的由來探索一番，結果是不
得不對從事、開拓這個行業的先驅們點
讚。到今天，自己完全成為阿里等網購
公司的義務宣傳員。
由於生產商直接和消費者掛鈎，有利

生產商對自家產品獲取最新、第一手資
料，努力提高產品質量，及時改正、提
高自家生產的商品，讓生產和消費間出
現良性互動。消費者可以買到價廉物美
的貨品，廠商避免辛辛苦苦生產卻只能
「拿小頭」，而讓推銷商「拿大頭」，
彼此樂於合作成交，使網購開創了全新
的購物習慣。數據顯示：2019年中國網
購交易金額超過10萬億元人民幣，成為
拉動內地消費和國家經濟增長的強勁引
擎和動力。網購讓社會消費、生產商生
產出現前所未有的良性循環，加快了廠
家對社會需求的準確判斷，為國家經濟
發展提供了正能量；凸顯中國網購已經
引出了全新乾坤。
網購指的是在網上進行買賣，買賣要講

誠信，生意才可能做得長久。網上買賣的
最大問題是互不認識，難免有買者擔心貨
不對辦，賣者則擔心收款不暢，彼此間的
信任成為最大問題。所以當1998年第一
筆網上交易成功，內地開始進入購物網站
的時代初期，生意並不那麼暢旺。但隨着
支付寶的面世，不僅解決了買家的擔憂，
也解決了賣者的顧慮。
支付寶實際上是一個平台，網購的人
將錢存放在支付寶的賬戶中，只有等到
驗明貨品後，才由支付寶付錢，不用擔
心商品不合格的問題。由於支付寶的每
一個賬號都經過公司的有效驗證，從另
一角度保障了賣家的利益，只要買家收

到合格貨品，不用擔心收不到錢的顧
慮。支付寶在網購交易中扮演了中間保
證的重要角色，它使網上交易順利有序
進行；為網購提供了「簡單、安全、快
速」的支付解決方案。
到日前為止，支付寶已經擁有超13億
全球用戶，用戶數每年更加保持了20%以
上的增長。現在，全球有180多家銀行與
支付寶合作提供快速支付服務。客戶只要
在銀行留下聯繫方式、銀行卡號、手機校
驗碼等信息，就可隨時隨地通過支付寶快
速進行網購服務。換句話說，如果沒有支
付寶，中國乃至世界的網上交易不可能有
今天這麼暢旺；也可以這樣說，支付寶是
網購的支柱、靈魂和神經中樞。
馬雲曾經說過：許多假冒商品其實比
真品質量更好，價格更優惠。並稱網購
是一種新的業務模式，為消費者實現了
穿上「名牌」的夢想。正是因為馬雲的
這些話，使美國貿易代表辦公室一直緊
迫阿里，認為阿里是賣假貨的大本營，
阻礙了阿里撬開美國市場的進展。馬雲
說，懷疑淘寶靠賣假貨起家，顯然是言
過其實，假貨是不可能被中國市場接受
的。隨着美國商界政客的頻頻對阿里賣
假貨的炒作，阿里在美國市場的業務進
展受到極大影響。而美國服裝和鞋履協
會呼籲美國貿易代表辦公室對阿里平台
列入「惡名市場」名單的舉動，更加使
阿里雪上加霜。事實上，淘寶被美國貿
易代表辦公室列入「惡名單」後，促使
馬雲在保護和打擊假冒偽劣商品方面做
出了系列努力，最終讓美國將淘寶從
「惡名單」中除名。.
事實上，內地網購快速發展，極個別假
貨或許存在，讓沒有經歷過網購的人往往
懷疑網購的安全性、所購商品的質量保證
等諸多問題。而不懷好意的媒體渲染，特
別是美國一些唯恐天下不亂的所謂「投資
者」，甚至無視阿里股票極受美國人歡迎
這一事實，而強詞奪理地稱阿里靠賣假貨
起家的；凸顯美國政客、所謂投資者和媒
體的「酸葡萄」心理。
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瘟疫促「網購」更上層樓
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■國際奧委會不停在開會，他們一個決定，可
能影響運動員一生的前途。 作者提供

■食糊容易失控開口，防疫就不
宜打牌了！ 作者提供


